
高才通名單更新 國科大首上榜
綜合院校名單「增五減四」總數199間 內地院校佔23間
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高才通計劃下符合申請資格的三類人士，A類是
申請前一年全年收入達250萬港元或以上者，

B類則是合資格大學及院校頒授全日制學士課程學
位的畢業生，並在過去五年內有三年工作經驗，餘
下C類是有關合資格院校畢業生而未有三年工作經
驗，但設每年1萬人的限額。
經更新後新增的大學，包括內地的中國科學院大
學，該大學在最新2024至25年度的美國新聞與世界
報道全球最佳大學排名中排全球第69位，在內地排
名第5位。
資料顯示，該校前身是中國科學技術大學研究生

院，成立於1978年，為內地第一所研究生院，並入

選國家「珠峰計劃」及首批「雙一流」世界一流學
科建設高校，擁有340餘位中國科學院與中國工程
院院士。連同中國科學院大學，內地現已合共有23
所高等院校被納入高才通計劃的合資格大學名單
內。
其餘4間新納入名單的院校，分別為智利、沙特

阿拉伯、瑞士和美國的高等院校。
同時，特區政府根據最新的世界大學排名，將4

間大學剔除出名單，其中兩間為法國巴黎的院校，
另兩間分別為荷蘭和美國的院校，畢業於該4間院
校學士課程的人士，明年1月1日起不再符合高才通
計劃B類及C類的申請資格。

參照4個世界大學排行榜更新
特區政府表示，今年更新綜合名單，是反映4個

世界大學排行榜，即泰晤士高等教育世界大學排
名、Quacquarelli Symonds（QS）世界大學排名、
美國新聞與世界報道全球最佳大學排名，以及上海
交通大學世界大學學術排名過去5年所列的百強大
學及院校，以及過去5年在QS世界大學排名「酒店
及休閒管理」範疇位列前5名專門提供酒店課程的
大學和院校於2024年的變動。
特區政府又表示，自今年11月1日起，綜合名單

亦包括過去 5年在QS世界大學排名「藝術與設

計」範疇位列前5名的專科學院，以及過去5年於
上海交通大學中國大學排名位列首20名的內地大
學。
經更新的綜合名單涵蓋199間合資格大學和院
校，特區政府將於明年1月1日生效當天，上載至香
港人才服務辦公室線上平台（www.hkengage.gov.
hk）以及入境事務處高才通計劃網頁。

香港文匯報訊（記者 劉明）繼「火箭」奧蘇利雲（Ronnie
O'Sullivan）以及世界排名第一的英國球手卓林普（Judd
Trump）先後透過「優才計劃」來港定居後，未來或再有世界
級的桌球手選擇定居香港。中國香港桌球總會主席羅永聰昨日
在接受電台訪問時表示，據了解仍會有世界排名前十名的桌球
手即將申請成為香港居民，「球圈有流傳，可能很快又會有大
家認識的一些桌球手。」
羅永聰表示，亞洲過去十年舉行的國際級賽事增加，而香港

有國際化城市的便利，故相信陸續有球手有興趣申請成為香港
居民。隨着有更多國際桌球巨星有興趣來港定居，香港可發展
成為世界桌球中心，「我覺得我們沒有故意打造什麼，但香港
慢慢地會成為世界桌球的一個基地。」
對奧蘇利雲表示有意在港開辦20間桌球會，他認為現時香港

只有約50間桌球館，短期內會較困難，建議特區政府盡快放寬
現時對穿着校服及16歲以下青少年進入桌球室的限制，以促進
桌球運動的發展，相信有更多年輕人接觸桌球後，加上特區政
府的政策配合下，亦並非不可能。

香港文匯報訊 香港特區政府昨日宣布高
層官員任命，現任社會福利署署長李佩詩將
於明年2月4日出任房屋局常任秘書長/房屋
署署長；現任教育局副秘書長杜永恒將於明
年2月3日出任社會福利署署長；民政事務總
署署長張趙凱渝將於明年1月底展開退休前
休假，現任保安局副秘書長杜潔麗將於明年
2月3日接棒。
李佩詩1993年8月加入政務職系，於2023
年4月晉升為首長級甲級政務官。她曾在多
個決策局及部門服務，包括前布政司辦公
室、前政務科、行政長官辦公室、前貿易
署、工業貿易署、前教育統籌局（後改稱為
教育局）及公務員事務局。她於2011年8月
至2019年1月出任政制及內地事務局副秘書
長，於2019年1月至2022年7月出任政策創
新與統籌辦事處副總監（後改稱政務司司長
辦公室施政報告組副主任），並於2022年8
月起出任社會福利署署長。

杜永恒杜潔麗升任署長
杜永恒於1996年10月加入政務職系，2024
年4月晉升為首長級乙一級政務官。他曾在
多個決策局及部門服務，包括前保安科（後

改稱為保安局）、前規劃環境地政局、創新
科技署、香港駐東京經濟貿易辦事處、前房
屋及規劃地政局（後改組為發展局）及前運
輸及房屋局。他於2014年6月至2017年2月
出任商務及經濟發展局首席助理秘書長（通
訊及科技）（後改稱為首席助理秘書長（通
訊及創意產業）），於2017年2月至2020年
4月出任商務及經濟發展局副秘書長（通訊
及創意產業），並於2020年4月起出任教育
局副秘書長。
杜潔麗1995年9月加入政務職系，於2024
年4月晉升為首長級乙一級政務官。她曾在
多個決策局及部門服務，包括懲教署、前衞
生福利局、前資訊科技及廣播局、前環境食
物局、前衞生福利及食物局、前工商及科技
局（後改組為商務及經濟發展局）、教育
局、公務員事務局及香港駐倫敦經濟貿易辦
事處。她於2022年5月至2022年6月出任候
任行政長官私人秘書，於2022年7月至2023
年2月出任行政長官私人秘書，並於2023年
6月起出任保安局副秘書長。
對李佩詩、杜永恒及杜潔麗的任命，公務
員事務局局長楊何蓓茵表示，涉及今次調動
的同事都是資深政務主任，具備出色領導和

管理才能，「我有信心他們會在新崗位繼續
為市民提供專業高效的服務。」

楊何蓓茵祝願張趙凱渝退休愉快
楊何蓓茵又祝願張趙凱渝退休生活充實及

愉快。她表示，張太在過去38年一直盡忠職
守，在出任民政事務總署署長期間，在重建
疫後社區及完善地區治理方面擔當重要角
色。在張趙凱渝領導下，部門成功推行完善
地區治理制度，改革區議會、設立高層次地
區治理架構、成立地區服務及關愛隊伍，以
更好服務社區的需要。

高才通計劃更新大學名單
新增大學名單
●中國科學院大學

●智利天主教大學（Pontificia Universidad Católi-
ca de Chile）

●沙特國王大學（King Saud University）

●瑞士凱撒里茲大學（Cesar Ritz Colleges Swit-
zerland）

●美國馬薩諸塞大學（University of Massachu-
setts）

被刪除的大學
●巴黎第十一大學（University of Paris-Sud（Paris

11））

●巴黎高等師範學院（Ecole Normale Superieure -
Paris）

●荷蘭奈梅亨大學（Radboud University）

●倫敦衞生與熱帶醫學院（London School of Hy-
giene and Tropical Medicine）

整理：香港文匯報記者 劉明

香港特區政府昨日宣布，高端人才通行證計劃更新合

資格大學綜合名單，新增5間大學，當中包括內地的中

國科學院大學，同時將4間外國院校在名單內剔除，新

名單元旦日起生效。經更新後綜合院校名單總數達199

間，包括中國科學院大學在內，內地院校達23間。

●香港文匯報記者 劉明

◀▲香港特區政府昨日宣布，高端人才通行證計劃更新合資格大學綜合名單，新增5間大學，
圖為新增的中國科學院大學。 中國科學院大學網站圖片
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月底展開退休前休
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本港多家國際會計師行預計，今年港

新股復活、全球IPO排位較去年進步兩

位列第四，明年香港IPO集資額有望重

返全球三甲位置。金融是香港經濟重要
支柱，本港今年新股市場回暖、IPO集
資額從去年的第6位躍升至第四位，並
有望明年重返三甲，這是香港金融競爭
力提升、國際金融中心地位更加穩固的
縮影。香港要加快金融創新與上市制度
改革步伐，力促內地行業龍頭及中東東
盟公司來港上市，加快落實提升市場流
動性措施，搞活金融市場，為創科企業
在港融資提供活水，讓金融創科互促互
進、比翼齊飛。

受惠美國減息、中央政府頻頻出招支

持經濟與資本市場，帶動下半年港股氣

氛，本港新股市場復活、多隻新股錄逾

千倍超購，如草姬集團獲得 6,082.6 倍

認購、為史上第二高超購新股。會計師

行德勤預計，明年香港有 80 隻新股上

市、集資額有望升至1,300億至1,500億

元，集資額有望重返全球首三位。會計

師行安永亦預計，明年本港IPO集資額

有望增至 1,200 億元、重返全球三甲位

置。本港去年IPO集資額跌至全球第六

位，今年前進兩位至第四、明年有望重

返全球三甲，證明本港穩固國際金融中

心地位措施得力、成效顯現，有助提振

市場氣氛，為明年企業來港上市、集資

等，帶來鼓舞。

香港新股市場持續回暖、明年有望更

上層樓，國策支持是重要原因。中國證

監會今年4月發布5項資本市場對港合

作措施，包括進一步支持內地行業龍頭企

業赴港上市等，12 月至今，已有海天味

業、恒瑞醫藥等 6 家 A 股上市公司宣布

2025年將發行H股股票、並在港交所上市

的計劃，這些公司之所以來港上市，重在

藉助香港平台、推進國際化戰略、提升綜

合競爭力。香港要發揮「一國兩制」及國

際化優勢，主動為內地企業和資本「走出

去」提供更好服務，壯大香港金融服務業

實力。

除「先A後H」上市計劃增添明年香港

IPO市場動力外，科技股上市及中東企業

來港上市，是本港明年IPO集資額增長的

重要動力。港交所多年來多次改善IPO規

則，包括推出《上市規則》不同投票權

（第 8 章 A）、生物科技公司（第 18 章

A）、特殊目的收購公司（第18章B）、

特專科技公司（第18章C）等新規則，令

更多創科公司能匯聚本港集資，顯示制度

創新是本港IPO集資額增長的重要動力。

多位立法會議員及業界力促港交所繼續
推進上市制度改革，如進一步朝向以披露
為本的上市制度發展，減少對上市申請人
是否適合上市及業務潛力的嚴格審查；擴
大互聯互通範圍，允許內地投資者通過滬
深港通計劃認購香港新股；加強跨境上
市，推動中東、東盟等企業來港上市等。
證監會及港交所應加快金融創新和制度改

革步伐，既進一步提升市場效率和流動

性，亦推動更多科技上市公司及中東、東

盟企業來港上市，提升本港IPO市場的吸

引力，為創科企業提供金融活水，力促金

融創科互促互進。

加快金融創新 為創科增活水
特區政府昨日公布了高才通計劃經年度更新的合

資格大學綜合名單，並於明年1月1日正式生效，

展示了政府在吸引人才方面的積極態度和前瞻視

野。特區政府多項輸入人才計劃取得了驕人的成
果，但仍需要有意識地主動打造讓人才有用武之地
的舞台，在政策、產業層面做好配套、適當扶持，
才能讓這些人才施展所長，產生促進經濟發展的最
大效果。

行政長官李家超在2024 年施政報告中推出多項

新措施，包括成立「教育、科技和人才委員會」、

在全球推廣「留學香港」品牌、設立多項獎學金吸

引人才等，以支持香港發展成為國際高端人才集聚

高地。高才通計劃自推出以來，產生了積極的效
果，特區政府能夠適時檢討、與時俱進地更新名
單，以確保計劃能夠持續引進適應香港經濟發展需
要的人才，是值得肯定的。此次更新的名單不僅涵
蓋了四個世界大學排行榜過去五年所列的百強大
學，還特別加入了在酒店及休閒管理等領域表現突
出的大學，以及內地排名前列的大學。這樣的調
整，將進一步拓寬香港吸引人才的範圍，為香港的
經濟發展注入更多活力。

值得注意的是，特區政府的多項輸入人才計劃已

經取得了顯著成效。截至今年9月底，各輸入人才

計劃約24萬宗已獲批，約16萬名人才攜同家人抵

港，超額完成本屆政府訂下的目標。以最近捷報頻

傳的桌球圈為例，七屆桌球世錦冠軍奧蘇利雲和世

界桌球一哥卓林普，相繼通過「優秀人才入境計

劃」成為香港居民。據悉，奧蘇利雲更計劃在香港

開設20間桌球會，培養職業球手。桌球總會主席

羅永聰表示，隨着更多國際桌球巨星對香港產生興

趣，香港有條件發展成為世界桌球中心。

教育培訓是體育經濟的重要一環，多名世界級桌

球高手雲集香江，為香港提供了發展成為區內首屈

一指桌球教育培訓中心的有利條件。然而，要真正
發揮好這些人才的作用，特區政府還需要有意識地
打造合適的舞台，可以通過提供政策優惠、產業支
持等方式，吸引更多私人資本投入桌球產業，讓這
些人才有更好的施展才華的空間。在這方面，特區

政府已經展現出了一定的敏銳度和行動力。例如，

康文署正在積極收集各持份者的意見，以檢視及優

化有關放寬持牌桌球館限制的安排。這包括申請程

序、評核條件等內容，計劃於明年第一季公布具體

方案。這樣的舉措將有助於解決當前桌球館數量不

足、經營限制過多等問題，為桌球運動的普及和發

展創造更加有利的條件。

此外，政府還應該加強對外宣傳推廣，提升香港

在桌球教育培訓方面的國際形象和知名度。可以通

過舉辦更多國際賽事、邀請國際知名球員來港交流

等方式，增加香港在國際桌球界的影響力和話語

權，同時利用媒體和社交網絡等渠道，廣泛宣傳香

港的桌球運動和相關產業。

當然，除了桌球之外，香港在其他各領域亦應該

持續發揮輸入人才的優勢。根據特區政府最新的人
力推算報告，預計到2028年，香港整體人力短缺
將達18萬人。這其中不僅包括傳統產業的人力短
缺，還包括新興產業和高端職位的人才需求。因
此，政府需要繼續加大引進人才的力度，以人才促
進產業轉型和經濟升級。

特區政府「教育、科技和人才委員會」早前召

開會議，提出的策略方向包括吸納優秀創科人

才、推廣「留學香港」品牌、主動接觸邀請引進

有助國家發展和科研及領軍人才等。在特區政府

和社會各界的共同努力下，相信香港一定能夠吸

引更多國際高端人才來到香港、留在香港、建設

香港，充分發揮來港優秀人才的作用，推動經濟

持續健康發展。

做好配套讓來港人才施展所長


